

# Todos los elementos progresivos del país deben luchar por la derogatoria inmediata de la antidemocrática Ley Gurdían

## Regresa al país el c. MORA

En Méjico se le dispensa cordial acogida en el Congreso. La prensa de aquel país hace grandes comentarios hacera de este recibimiento

Los diplomáticos centroamericanos en Méjico protestan porque el compañero Mora se refiere a la tiranía que reina en ellos.

Ha llegado al país, el cuñado del Presidente Somoza a reclamar ante nuestro Gobierno por los conceptos del compañero Mora.



Año VII, N° 232

20 de Marzo de 1937

Editor, Aureliano Gómez

### NOTAS EDITORIALES

#### Contestamos al Sr. Presidente

En los varios reportajes que en estos días, ha concedido a la prensa el señor Presidente de la República, al referirse a nuestro periódico, adopta un tono de olimpico desdén que en absoluto nos afecta, pues de sobra sabemos que aquellos que se sientan a muchos cordos de altura sobre el nivel del pueblo, siempre nos mirarán por sobre el hombro. Para el señor Presidente somos un grupo sectario y fanático encaprichados puerilmente en un ataque sistemático a su gobierno; somos periodistas amarillos que nos entretenemos en llenar el periódico de notas sensacionales para tener mejores ventas y hacer pingües ganancias; somos meros demagogos que agitamos la opinión pública con miras no sabemos a qué beneficios personales. Nosotros no combatimos sistemáticamente un gobierno, por el prurito de combatir; examinamos sus actuaciones a la luz de las realidades y combatimos lo que nos parece debe combatirse. Nuestro periódico no es una empresa de la burguesía con fines comerciales; es un órgano libre, orgullo de los trabajadores del país; es una muestra de todos en la república, puesto al servicio de la democracia y de las clases trabajadoras. La demagogia, tan conocida y explotada por los politicastros profanos, nunca es plato perdido que no digiere ningún revolucionario marxista.

Vamos a referirnos en concreto al reportaje del señor Presidente dado a "Diario de Costa Rica" el miércoles 17 proximo pasado. Dice el señor Presidente que en el caso de la acusación presentada contra el señor García Monge y el señor F. Mario Cañas, su actuación ha sido la de ser simple cumplidor de una ley de la República y agrega: "que el régimen democrático precisamente consiste en que sean las leyes y no la voluntad personal del mandatario las que rijan a los pueblos" que por lo tanto es injusto y absurdo que él utilizáramos de procedimientos antidemocráticos. **Pasa a la 6a. página**

#### Los trabajadores nicaraguenses expulsados y Debayle el enviado de Somoza.

En nuestro número anterior nos referimos al extrañamiento de nuestro territorio de trece nicaraguenses, llevado a cabo por orden de nuestro gobierno. Al mismo tiempo razonábamos nuestra protesta por tal acto que iba en perjuicio de trabajadores, a quienes se exponía a riesgos innegables al ser puestos en territorio nicaraguense.

Que razones tenía el gobierno para llevar a cabo la expulsión de esos hombres? Los acusaba de ser agitadores peligrosos, de haber participado algunos de ellos en la huelga de la zona bananera del Atlántico del año 33. Nosotros estamos seguros de que tales hombres no son agitadores ni tienen capacidades para poderlo ser. Si algunos de ellos participaron en la huelga aludida, lo hicieron para mejorar no sólo sus propios salarios, sino los de todos los trabajadores explotados por el amo del banano, por el imperialismo rapaz. Estábamos, pues, en el deber de señalar nuestra protesta. Teníamos que inquietarnos con justa razón por la suerte que pudieran correr esos trabajadores hermanos nuestros, al regresar a su país, dado el sin benito de peligrosos agitadores comunistas que sobre sus cabezas colgaba nuestro gobierno al expulsarlos del territorio nacional. ¿Al señor Presidente no le inquieto esto? ¿No le importó la suerte que esos trece humildes centroamericanos podrían correr? **Pasa a la sexta página**

#### Otra vez en plena dictadura en VENEZUELA

La cónicamente, como siempre que se trata de informar de las brutalidades cometidas por los gobiernos y las organizaciones reaccionarias de todas las latitudes, los cables nos han enterado de la represión que sufre en Venezuela el movimiento de obreros y antifascista. Como sabemos el interés que los sectores progresivos del país se toman por la suerte de los pueblos hermanos, trataremos de dar aquí algunos detalles sobre los últimos acontecimientos ocurridos en Venezuela.

Apenas habían tenido lugar las elecciones convocadas en algunos estados por el gobierno de López Contreras a principios de febrero pasado, inició éste la represión de las izquierdas. El primer acto fué el secuestro y el encarcelamiento en el Castillo Libertador, de los más prominentes líderes de la democracia venezolana: dirigentes de "Orve", de la Federación de Estudiantes Venezolanos, del PRP, del Bloque Nacional Democrático de Maracaibo; líderes de la Contederación Venezolana del trabajo y de otros partidos y organizaciones obreras. En Maracaibo fueron sepultados entre las murallas del Castillo de San Carlos, los dirigentes del PRP, del Bloque Nacional Democrático y el Director del periódico "El País", diario de izquierda. Así mismo, fueron secuestrados en los diferentes estados los dirigentes de los comités seccionales de todos los partidos democráticos. Sin embargo, pese a la minuciosa preparación del golpe, algunos de los jefes de todos estos partidos mencionados lograron escapar a la persecución y asumiéron en la ilegalidad la dirección de sus organizaciones. Inmediatamente después vino el decreto del gobierno por el cual se declaró fuera de ley todos los partidos de izquierda; se suprimieron sus periódicos y fueron clausurados sus locales. La medida alcanzó aún a periódicos independientes, **...Pasa a la sexta página.**



El 27 del corriente me regresaré a Costa Rica nuestro querido compañero Mora después de tres meses de ausencia. En su viaje ha visitado Panamá, Méjico y los Estados Unidos.

En Méjico visitó al Presidente Cárdenas y fue recibido por la Comisión Permanente del Congreso. La prensa mejicana se ha ocupado ampliamente del recibimiento que se le hizo al c. Mora en el Congreso de ese país. Tomamos de El Nacional de Méjico la información que publicó Diario de Costa Rica "el domingo pasado:

Indudablemente han sido formidables la sensación y el revuelo causados por el discurso del líder costarricense, que fue reproducido por los diarios de Méjico. Para que se dé cuenta exacta

el lector ofrecemos a continuación la crónica que publica el diario "El Nacional" sobre el recibimiento hecho a Mora por la Comisión Permanente del Congreso de la Unión en el Salón Verde de la Cámara de Diputados.

Memorable resultó la sesión celebrada ayer por la Permanente. La voz del representante de Costa Rica se levantó para condenar las guerras imperialistas y para elogiar la actitud de México a quien considera "como el baluarte del antifascismo y el país más defensor de las instituciones democráticas". Como una justa correspondencia a las palabras del diputado Mora, los representantes populares coronel Antonio Romero y Alejandro Gómez Maganda, produjeron interesantes y

conceptuosos discursos esbozando los lineamientos del Gobierno de la Revolución. Y como el más fraternal de los mensajes para los trabajadores de Costa Rica, el senador Romero entregó al diputado Mora los ejemplares que contienen la legislación revolucionaria en materia ejidal, de trabajo, Ley de Expropiación y un ejemplar de la Constitución General de la República, la que a juicio del Presidente de la Comisión Permanente, representa el corolario de la lucha revolucionaria que ha realizado el pueblo mexicano.

El diputado Mora es introducido al Salón Verde por una comisión que integran los señores senador Rodolfo T. Loaliza y los diputados Rafael Ayala Camacho Roberto **Pasa a la página 6a.**

## Las fuerzas leales ocupan Brihuega en el frente de Guadalajara = Al cumplirse el 8º mes de la Guerra Civil el pueblo español en armas afirma con la punta de sus bayonetas su voluntad de triunfo.

Se ha cumplido en esta semana el octavo mes de la guerra de la democracia española contra sus enemigos de fuera y de dentro. Ocho meses ha estado desangrándose un pueblo entero como producto de la traición de unos cuantos militares ambiciosos y ladrones. Ocho meses en los que mujeres y hombres de la España libre han permanecido en vela con rifle en la mano, resistiendo la triple confabulación de los fascistas europeos y de los españoles des-

catados. Ocho meses han servido para que un pueblo muestre al mundo su grandeza y su heroísmo sin límites. ¡Kidamos homenaje a los valientes hermanos españoles!

Cuál es la situación general de la contienda en los momentos en que escribimos estas líneas? Militarmente hablando los rebeldes han sufrido en el curso de esta semana los más resonantes derrotas desde que comenzó la guerra. Enormes contingentes

de tropas regulares italianas habían sido concentradas y lanzadas al asalto contra Guadalajara, al norte de Madrid, con el objeto de cortar las comunicaciones de esta última con Cuenca y desde luego con Valencia, logran así el objetivo supremo de aislar totalmente a Madrid y obligar a rendirse por hambre a sus defensores.

En los primeros momentos la ofensiva italiana en ese frente, la sorpresa del asalto hizo retro-

ceder a las fuerzas leales.

Pero vino pronto la reacción y en los cuatro últimos días las tropas del gobierno Regítano no solamente han logrado detener el avance fascista, sino que han contra atacado a todo el frente, arrojando materialmente a los facciosos, quienes han abandonado armas y vitualias en su desordenada retirada. Las últimas noticias oficiales, ampliamente confirmadas, informan que las tropas leales ocuparon Brihuega,

ciudad defendida por tres mil soldados italianos, arrojando totalmente la resistencia de éstos y haciéndoles enorme cantidad de bajas y de prisioneros y capturando valioso material de guerra.

En los demás frentes no ha habido más que escaramuzas, exceptuando el de Córdoba, donde tres asaltos consecutivos de las fuerzas rebeldes sobre Pozo Blanco, han sido rechazados por las tropas leales. Las pérdidas han sido grandes para los facciosos.



# ¿Qué protección ofrece el Estado a los maestros enfermos?

# Roosevelt, la Corte Suprema de Justicia de los E. U. y don Alejandro Alvarado Quirós

Por disposición de la Secretaría de Salubridad Pública, todos los maestros están siendo examinados, para tener un comprobante de buena salud. Muy buena nos parece esta medida que es para protección de los escolares y los maestros mismos. Al mismo tiempo pensamos en la situación de los maestros débiles o enfermos cuyas condiciones de salud pongan fuera de la escuela.

¿Qué protección ofrece el Estado a estos maestros enfermos? La famosa Comisión de Educación estará atenta realmente a los intereses de los maestros? El maestro enfermo posiblemente con obligaciones dentro de su casa, va a tener sobre su debilidad la estrechez económica que implica su separación de la escuela. Sabemos que reciben los maestros enfermos el socio-

rrero mutuo y una parte de sueldo, pero eso no es suficiente, sobretodo cuando los gastos se duplican por el servicio del doctor, por las medicinas y por la alimentación extra que requiere un enfermo. No nos parecería extraño que el Ministro de Educación considere que estas consideraciones son sentimentalismos: pero la realidad de la vida de los maestros que gira alrededor de sueldos de ciento treinta colones, demuestra matemáticamente que el maestro enfermo no puede darse el lujo de alimentarse bien, de tener reposo y de comprar todas las medicinas necesarias.

Consideramos nosotros, que ya q' están los maestros obligados a ganar tan bajos salarios, se debe dar una amplia protección al maestro enfermo en la siguiente forma:

Primero: Que el maestro enfermo gane su sueldo completo.

Segundo: Que se nombre un médico competente para atenderlo debidamente.

Tercero: Creación de colonias de salud para maestros.

Los maestros deben interesarse a las autoridades de Educación y al Congreso en conseguir esta protección para su salud. No deben limitarse a ir a que los examinen los pulmones y la sangre, deben pensar en la suerte que les tocaría correr el día en que los ataque una grave enfermedad que los obligue a abandonar la escuela.

La Secretaría de Salubridad Pública, la de Educación y el Congreso tienen obligación de resolver el grave problema de la falta de protección al maestro enfermo.

Entre nosotros se han pronunciado contra la reforma de la Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos propuesta por el Presidente Roosevelt, don Víctor Guardia, don Manuel Sáenz C., don José Astúa y don Alejandro Alvarado Quirós. El Lic. Alvarado Quirós se ha tenido en Costa Rica por liberal, pero su liberalismo en los últimos tiempos es más espectacular que verdadero; está en sus palabras más que en sus hechos. Su adhesión al facismo del General Franco en España, su excitativa a nuestro Gobierno para que reconozca aquel Gobierno de traición, excitativa en la que iba disimulada una insinuación para que acabara con el Comunismo en Costa Rica son manifestaciones de un reaccionario y no de un liberal. Su actitud con respecto a la reforma de la Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos hace juego con esos gestos suyos que apuntamos. La simpatía y admira-

ción que el señor Alvarado Quirós afirma que siente por Roosevelt y su política, más tienen de platonismo y de emotividad que de otra cosa. El New Deal, (la Nueva Política Económica de Roosevelt) provocaron en el señor Alvarado aprobación y aplauso, pero debe haber sido mientras no pasaban del papel, pues que al mismo tiempo juzga sagrado e intocable el organismo que declaró inconstitucionales la NRA y la AAA, es decir, las leyes que trataban de hacer funcionar la industria, el comercio y la agricultura, de modo que fuera efectiva la Nueva Política Económica del Presidente Roosevelt.

El señor Alvarado Quirós no hace otra cosa en sus declaraciones que hacer coro a la prensa de Hearst y a todo el facismo derrotado de Landon en la última campaña electoral de los Estados Unidos.

Las frases rimbombantes del señor Alvarado Quirós de que la Corte es "el Arca Santa", el "poder intangible", la autoridad suprema que ha armonizado a lo largo de su historia todos los conflictos de sus Estados, etc., etc., son de la misma familia de aquellas con que los periodistas de Hearst defienden en los Estados Unidos la intangibilidad de la Corte, vigilante y protectora fiel de los intereses de los Du Pont, de Morgan, de todos los grandes trusts que apoyaron la candidatura de Landon en la última campaña política. Si se fuera a abrir esa "Arca Santa" que dice el Sr. Alvarado Quirós, quizá se encontraría algo parecido a la "camisa de dormir de Mary", aquella que en la "RELIQUIA" de Eca de Queiroz encontrara la Tia Patrocino, en vez de la corona de espinas de Nuestro Señor, en la caja de cedro de Líbano forrada en seda azul que su sobrino Teodoro Raposo le trajo de la Tierra Santa con el ánimo de ganarse las simpatías de

la vieja y ser el heredero de sus grandes riquezas.

Vamos a examinar lo que es en el momento presente la Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos. Es una reunión de nueve ancianos, el baby de los cuales Owen J. Roberts cuenta 61 años de edad. Casi todos han llegado allí llevados por los grandes monopolios. El cargo es vitalicio y el poder del grupo respaldado por los grandes trusts, er como el de un emperador. Ahora tratan de hacer creer que Roosevelt es el primer Presidente de los Estados Unidos que se atreve a tocar la santidad de la Corte Suprema de Justicia con su proyecto de dar poder al Presidente para que, por cada uno de los nueve jueces q, no quiera retirarse voluntariamente de la Corte al cumplir los 70 años, aquél pueda nombrar uno nuevo, con la juventud y la capacidad necesarias para comprender las necesidades del tiempo actual. Varios Presidentes de los E. U. se han atrevido a profanar el "Arca Santa" de don Alejandro: Jefferson fué el primer Presidente de los Estados Unidos que tuvo que enfrentarse y luchar contra el poder de la Corte, en favor del pueblo. En las elecciones del año 1800 los Federalistas fueron derrotados por una revuelta popular. John Adams el reaccionario, se apresuró un mes antes de dejar el poder a nombrar a Marshall Chief Justice de la Corte Suprema a fin de que los Federalistas, que representaban la gran propiedad, pudieran nulificar el resultado de las elecciones, así como hoy día Hearst y los demás interesados, tratan de desconocer el resultado de las que acaban de pasar, oponiéndose a que la Corte sea vivificada con sangre nueva. En aquel entonces Jefferson hizo que su Congreso pasara una ley contra el arreglo de John Adams. Jefferson declaraba que los jueces federales socavaban y minaban la voluntad popular. El decía: "Uds. parecen considerar a los jueces como el último arbitrio de las cuestiones judiciales, lo que es en verdad una doctrina muy peligrosa que puede colocarnos bajo el despotismo y la oligarquía."

También el Presidente Jackson tuvo que luchar contra este organismo judicial, lo mismo que Lincoln, pues la Corte fue sostenida por la esclavitud. En 1857, cuando la Corte apoyaba "el sagrado derecho" de la esclavitud, Lincoln declaró: "Alguien tiene que revocar esa decisión y nosotros queremos revocarla y lo haremos tranquilamente". Pero las cosas no pasaron tranquilamente como lo quería Abraham Lincoln y estalló la Guerra Civil. Fué de la Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos que Lincoln dijo aquellas palabras que ahora el señor Pasa a la quinta página

## DEPORTES

# Asuntos de Boxeo

Las estrepitosas campañas fascistas, llevadas al seno del deporte por el dictador alemán Adolfo Hitler, han levantado el espíritu democrático del pueblo americano.

Una gran campaña antifascista se está desarrollando al rededor de la proyectada pelea por la supremacía mundial de los pesos completos entre Jimmy Braddock y Max Schemmeling, señalada para el día tres de junio del corriente año.

Hitler utilizó el triunfo de Max sobre Louis para hacer propaganda fascista queriendo demostrar la inferioridad de la raza negra, hecho que se repitió también con su actitud respecto a Jesse Owens en las pasadas olimpiadas mundiales.

Ya la reacción ha sido tan grande que es probable que la pelea no se lleve a cabo por lo menos en los Estados Unidos.

La Liga antifascista americana está desarrollando un notable trabajo de propaganda contra el bout: horas de radio, espacios en la

prensa diaria, numerosos mitines públicos, impresos y otros muchos métodos. Además cuenta con el apoyo de 250.000 veteranos en la guerra que son judíos, con numerosos capitalistas judíos, que están haciendo presión para que la pelea sea suspendida y con la cooperación de toda la población del barrio de Harlem.

El boxeo alemán, destacado nazi, ha hecho públicas declaraciones mostrándose apolítico y preparándose a un tournee por 22 ciudades de la unión, a fin de calmar los ánimos.

Sin embargo creemos difícil la celebración del match máximo cuando uno de los tres comisionados de boxeo D. Walker, opina que el boxeo no debe verificarse. Mientras tanto Joe Louis espera la oportunidad de demostrar a Hitler, como su compatriota Owens, que lo de raza inferior, es un mito sin base.

(Tomado de la importante Revista Cubana Mediodía.)

## Apuntes científicos

# Las mordeduras de serpiente y las prácticas de su tratamiento con el suero Butantan

Tanto en el litoral del Pacífico como en el del Atlántico, las selvas, los sembrados y los repastos, albergan numerosos ofidios venenosos. Hay serpientes y culebras venenosas: las primeras, raramente atacan al hombre como por ejemplo, la coral. No existe un suero específico pero se debe a la rareza de las mordeduras de coral. Según Amaral, de Sao Paulo (Brasil) de 4000 casos reportados al Instituto Butantán en 28 años, solo 9 fueron de coral. Al grupo de las "culebras" pertenecen tres géneros la cascabela, la cascabela muda y las tobobas. Señalemos que a este último grupo pertenecen la Terciopelo, la Toboba china, El Tamagá, la Bocaracá, Mano Piedra, Oropele, Vibora de Arbol y la Lora.

La mayoría de mordidos en Costa Rica y Brasil han sido víctimas de elementos pertenecientes al grupo Botrops, esto es, el de las tobobas. La cascabela muda muy excepcionalmente muerde al hombre. Se le encuentra en las regiones de Talamancas y Golfo Dulce.

Según el eminente especialista de la época, doctor Aíralno Amaral, Director del Instituto Butantan de Sao Paulo, en su libro "Animales venenosos del Brasil" reproducimos un resumen de lo que debe ser un tratamiento eficaz de una mordedura de serpiente.

Recapitulemos previamente algunos síntomas cardinales: en los mordidos por cascabelas el dolor al nivel de la mordedura es muy atenuado, habiendo perturbaciones visuales, parálisis, vómitos, somnolencia, hematuria y disnea. Cuando se trata de mordeduras de la Terciopelo, Tamagá, Toboba chinga, Mano de Piedra, Lora, Vibora de Arbol, el dolor es intenso en la mordedura, hemorragias profusas por las mucosas de la boca, intestino, vejiga, útero.

Si el paciente se encuentra muy abatido, con poststración pronunciada, deseale un estimulante, (café negro, fuerte) Mucho mejor aún es una inyección de Cafeína intravenosa, inyección de Sulfato de Estricnina, Adrenalina, etc. El médico escogerá el que más le convenga, pero en lugares muy lejanos, el único recurso es la taza de café negro y bien fuerte.

Los segundos son preciosos: debe recurrirse a la seroterapia antiofidica, cuanto más rápido, mejor. El buen resultado curativo, dependerá de esa circunstancia. Mediante la jeringa de 10 cc, se inyectarán intramuscularmente dosis masivas de suero. Para los casos muy graves, la vía intravenosa es preferible. Queremos insistir sobre las dosis de suero que deberán emplearse larga manu, de lo contrario, el fracaso es inminente. Los equipos Butantan constan de cuatro ampollas, para proporcio-

nar mayor cantidad de Suero No. 3, que tiene una acción mixta. Para los casos con simple mordedura, es, es, sin presentar aún síntomas especiales de envenenamiento, basta inyectar una o dos ampollas de suero Butantan N.3. En los casos graves, aplíquense las 4 ampollas y manténgase al enfermo en observación constante: si la gravedad persiste, la dosis deberá repetirse cada 4 o 6 horas hasta obtener el resultado. Las heridas deben lavarse con antisépticos apropiados para prevenir infecciones posibles, protegiéndolas con apósitos usuales. El paciente debe mantenerse a dieta 1 o 2 días y purgarlo después.

(Del Lic. don Carlos Viquez, en La Revista Médica,

el dolor al nivel de la mordedura es muy atenuado, habiendo perturbaciones visuales, parálisis, vómitos, somnolencia, hematuria y disnea. Cuando se trata de mordeduras de la Terciopelo, Tamagá, Toboba chinga, Mano de Piedra, Lora, Vibora de Arbol, el dolor es intenso en la mordedura, hemorragias profusas por las mucosas de la boca, intestino, vejiga, útero.

Si el paciente se encuentra muy abatido, con poststración pronunciada, deseale un estimulante, (café negro, fuerte) Mucho mejor aún es una inyección de Cafeína intravenosa, inyección de Sulfato de Estricnina, Adrenalina, etc. El médico escogerá el que más le convenga, pero en lugares muy lejanos, el único recurso es la taza de café negro y bien fuerte.

Los segundos son preciosos: debe recurrirse a la seroterapia antiofidica, cuanto más rápido, mejor. El buen resultado curativo, dependerá de esa circunstancia. Mediante la jeringa de 10 cc, se inyectarán intramuscularmente dosis masivas de suero. Para los casos muy graves, la vía intravenosa es preferible. Queremos insistir sobre las dosis de suero que deberán emplearse larga manu, de lo contrario, el fracaso es inminente. Los equipos Butantan constan de cuatro ampollas, para propor-

nar mayor cantidad de Suero No. 3, que tiene una acción mixta. Para los casos con simple mordedura, es, es, sin presentar aún síntomas especiales de envenenamiento, basta inyectar una o dos ampollas de suero Butantan N.3. En los casos graves, aplíquense las 4 ampollas y manténgase al enfermo en observación constante: si la gravedad persiste, la dosis deberá repetirse cada 4 o 6 horas hasta obtener el resultado. Las heridas deben lavarse con antisépticos apropiados para prevenir infecciones posibles, protegiéndolas con apósitos usuales. El paciente debe mantenerse a dieta 1 o 2 días y purgarlo después.

(Del Lic. don Carlos Viquez, en La Revista Médica,

## "TRABAJO"

Organo Central del Partido Comunista

APARTADO No. 1356 TELEFONO 2410

San José Costa Rica

Administrador Editor

EDGAR CARVAJAL AURELIANO GOMEZ

SECRETARIO DE CORRESPONDENCIA

GUILLERMO GREEN D.

# La civilización no existe para el pobre

# El problema de la Legislación Social en Costa Rica

De E. Jiménez Guerrero



Juan Vargas

Muy a menudo oímos decir que el Comunismo es cosa bárbara que quiere acabar con la civilización.

Vamos a examinar un poco lo que ha ido haciendo la civilización en nuestro país. Hace unos 50 años nuestras clases laboriosas, ya fueran del campo o de la ciudad, trabajaban más o menos como hoy, y sin embargo la situación del hogar era diferente: casi en cada casa había lo indispensable para no morir de hambre. Hasta en las casas más pobres se podía atender a las visitas obsequiándoles su taza de buen café con buen pan o bizcocho, almuerzo etc. Si se salía a buscar trabajo, se encontraba fácilmente. Era el tiempo en que la propiedad estaba bien distribuida en Costa Rica. Entonces sí era cierto lo que ahora no es más que una leyenda que repiten como loros los enemigos del socialismo: que en Costa Rica todo el mundo es dueño de su pedacito de tierra y que cada campesino tiene además de su finquita, bueyes, su vaca, sus gallinas, etc. De un medio siglo a nuestros días ese estado de cosas ha ido desapareciendo gradualmente con la "civilización", esto es, con el automóvil y las carreteras asfaltadas, el aeroplano, las victrolas, la radio. Las refrigeradoras, etc. La propiedad ha ido siendo acaparada por unos pocos terratenientes.

Los beneficiadores y los bancos son hoy día dueños en Costa Rica de casi el total del territorio cultivado. Los pequeños propietarios de antes ya no se ven; algunos creen que todavía son dueños, siendo así que tienen su hacienda hipotecada y ellos no son otra cosa que administradores de una finca que pertenece al banco o al cafetalero don Fulano de Tal. Dentro del círculo estrecho de nuestra vida, también la máquina ha ido sustituyendo al hombre, en las carpinterías, en las panaderías, en la construcción de casas. Los músicos que antes se ganaban la vida tocando en bailes, en el teatro, en las fiestas, hoy han sido sustituidos por la victrola y la radio; los contabilistas ganan menos porque hay máquinas para el control de ventas y el cálculo de mercaderías. Donde hay buenas carreteras, son desplazadas las carretas y los carretones por el automóvil. Con la máquina, con la civilización dentro del régimen capitalista, no viene para la masa del pueblo la comodidad ni la higiene; al contrario, la echa en la miseria. Los campesinos viven en casuchas sucias de piso de suelo, humedías y oscuras; en las ciudades se amontonan las gentes en chincheros inmundos, con excusados que se derraman por el suelo y se invaden hasta el suelo de las viviendas lle-

nándolas de hediondez. Las máquinas disminuyen los salarios o echan a la calle al trabajador. El boyero y el carretoneo casi no ganan y el chofer gana una miseria.

En las zonas bananeras del país, la situación de los peones es miserable también. Viven en ranchos o campamentos incómodos y expuestos al paludismo. La sífilis, el alcoholismo y la prostitución reinan por todas partes. No obtienen ningún beneficio con que haya locomotoras que corran más que las de hace un siglo, ni con los cómodos barcos de la United, ni con las estaciones de radio que ésta posee, ni con que los altos empleados de la Compañía tengan refrigeradoras eléctricas.

Como se ve, de los inventos y adelantos de la Ciencia y el Arte, es decir, de la civilización, sólo se aprovechan los que tienen dinero.

¿Qué gana la mayor parte del pueblo con que se hayan inventado estos y los otros aparatos, con que se hayan encontrado tales y tales rayos, con que los sabios hayan encontrado que la vitamina A, o la vitamina B, defienden de estas o las otras enfermedades? Lo más que obtendrán será que en el Departamento tal le pongan los rayos ultravioletas mientras no tiene medios para alimentarse o que en el hospital lo reciban para meterlo en una cama con otra persona y que la mayor parte de los médicos los traten como si fueran cosas sin ningún valor; o que en el Patronato Nacional de la Infancia llenen fichas y amontonen papeles y publique estadísticas o informes en que se da bombo al jefe.

La civilización no ha impedido la crisis económica que quebró tantas casas de comercio, destruyó sembrados, quemó cosechas de trigo y de café y lanzó millones de desocupados a la calle que pronto se convirtieron en ejércitos de hambrientos.

Y tanta barbarie no ha sido obra del Comunismo, sino del Capitalismo.

Y el capitalismo es el causante de los horrores y crímenes que ocurren en España y será el causante de la espantosa guerra mundial que está en las puertas. El Comunismo va contra la barbarie del capitalismo, va contra el hambre, contra la miseria y la guerra.

Cuando hace cinco años el Partido Comunista se puso en pie en Costa Rica, encontró cabalmente al pueblo debatiéndose contra la desocupación, la miseria,

contra los export. cafetaleros. No ha sido el Partido Comunista el que le ha quitado al pequeño propietario su finquita ni su junta de bueyes ni su vaca. Ha sido más bien el gran cafetalero don Fulano, gran enemigo del Comunismo, o el Banco tal: No ha sido el Comunismo el que ha echado a la calle a los trabajadores ni el que les ha bajado los salarios al mismo tiempo que subía el cambio.

Por las carreteras asfaltadas van miles de hombres buscando trabajo sin encontrarlo; las máquinas echan a la calle cientos de trabajadores y los obreros que le vantaban magníficos edificios, viven en tugurios infectos, las máquinas abaratan el calzado y las telas y el número de descalzos y de harapientos aumenta.

La clase dirigente dueña de tierras, fábricas, ferrocarriles, barcos, minas, es muy reducida en número y es la única que disfruta ampliamente de todos los beneficios de la civilización. Esta clase es la dueña de los periódicos y es la que dirige a los curas que hablan desde los pulpitos y por medio de la prensa y de los sermones trata de hacer creer al pueblo que el Comunismo es bárbaro y que trata de destruir la civilización; que son los comunistas los que en España cometen toda clase de atrocidades y los que destruyen las obras de arte; que el Comunismo va contra la religión, que destruye los templos y asesina curas. Pero todas estas son mentiras de que se valen los capitalistas para seguir explotando a las masas trabajadoras y gozando de los privilegios que les concede el dinero.

El Comunismo lo que quiere es que los obreros y los peones puedan disfrutar también de los beneficios de la civilización; que la gente que trabaja no sea esclava de las máquinas ni sacrificada por éstas, sino que las máquinas le faciliten la vida, que no sean el enemigo que lo echa a la calle o le disminuye el salario. El Comunismo no va contra la religión; cumple mejor con sus mandamientos que aquellos que fungen defensora. El Comunismo dice que el que no trabaja no come y la religión dice: "Te ganará el pan con el sudor de tu frente". Ahora, quién ama más a su prójimo? El cafetalero, el rico que paga salarios de hambre o deja sin trabajo a obreros y peones o el Comunista que se sacrifica luchando para que caiga el régimen capitalista dentro del cual sólo unos pocos obtienen grandes beneficios a costa del hambre de las masas?

¿Es amar al prójimo, lanzar a un pueblo como el español a la guerra, sólo porque este pueblo quería que la tierra fuera mejor repartida. ¿Y quiénes lo han lanzado? Pues los capitalistas

A mediados de Diciembre el Congreso nombró una Comisión Especial compuesta de cinco miembros, encargada a presentar un conjunto de leyes de carácter económico social. El pasado día por el Congreso al decidirse unánimemente por el nombramiento de esta Comisión Especial, pone de relieve que si confrontamos en Costa Rica problemas de carácter social, al contrario de la opinión de un reducido sector de personas, que desde hace mucho tiempo sostiene que en Costa Rica no tenemos problemas sociales dado el poco o casi ningún desarrollo industrial y que en el campo la situación de nuestro campesino comparada con la situación de otros países, por ejemplo con la de algunos países de Centro América, es muy buena. Las personas que así piensan, tienen razón en cuanto hacen comparación de la vida de nuestros salarios con la de otros países, en donde en el campo sigue subsistiendo y la servidumbre y hasta la esclavitud (China, Brasil, El Salvador etc), para no citar otras naciones. Pero este camino no puede ser el justo y científico para analizar y mucho menos para hacer declaraciones respecto de las condiciones de nuestra población laboriosa. Quienes así opinan, tienen un método empírico e inhumano para el estudio del desenvolvimiento económico-social. Pero aun tenemos un sector de personas más reducido aun, a veces hasta con gran cultura (y eso es lamentable) que, calculadamente salen al paso a todo esfuerzo por dignificar la condición humana y utilizar las mas variadas armas, que a veces tienen la repulsa de sectores progresivos de la clase rica.

Tomemos en cuenta lo siguiente: Después de los debates en el Parlamento sobre la introducción de literatura izquierdista al país, debates en los cuales los diputados hubieron de convenir en que, la tesis sustentada por la fracción Comunista de que era más urgente para la nación, y en particular para la clase trabajadora, que el Congreso, el Ejecutivo y los poseedores

apoyados por el Papa y los Obispos.

El Partido Comunista llama a todos los trabajadores a unirse para conseguir también la civilización.

El Progreso, la Civilización, sólo aprovechan a los que tienen dinero.

El peón y el obrero viven más pobremente hoy que nuestros bisabuelos y tatarabuelos que no sabían de automóviles, radios, refrigeradoras, ni rayos X.

[A conquistar la civilización para el trabajador]

de la riqueza nacional, dotados de condiciones más humanas a la población activa que enfriarse en discusiones paladines sobre prohibiciones que a más de estar condenadas por los pueblos civilizados, a la larga no tendrían otro fin que ir en menoscabo de la cultura de nuestro país. Elevada la discusión a ese plano, nuestro Partido, por boca de nuestro compañero Mora, prometió solemnemente en la Cámara cooperar, poniendo a un lado todo sectarismo que significara obstáculo para la cristalización de un conjunto armónico, en la formulación a dignificar y humanizar el hogar costarricense. Las palabras del representante señor Jiménez Ortiz que precedieron su moción para el nombramiento de la Comisión Especial, revelan hasta que punto es urgente en nuestro País una legislación social, particularmente en materia de trabajo, que venga a amparar nuestra población activa.

Con las leyes, nos referimos a las que en cuestión social se dictan ocurre algo muy curioso, dada la irritante responsabilidad que las clases dirigentes han observado y observan respecto de nuestros problemas sociales. Por ejemplo se presenta un problema con el de los salarios en el año 1933 cuando en el campo el salario fluctuaba entre ₡ 0,75 y un colón. Pues bien, viene el Congreso y dicta una ley en ese mismo año en que, síntesis dice que se creará una Of. Técnica de Trabajo para que estudie la situación del trabajador y presente un plan para el establecimiento del salario mínimo, y que además contiene la cláusula de dentro del territorio del país, queda prohibido los salarios menores de un colón.

Sin embargo, esta ley jamás pudo ser puesta en práctica porque precisamente fue elaborada de tal manera que fue imposible aplicarla y en 1934 hubo que volver a ocuparse del problema y de la bendita ley. De esta vez, a pesar de las críticas sobre la impracticabilidad de la ley en discusión, el Congreso que necesitaba salir del paso, dictó la ley sobre salarios que hoy tenemos. Ley que es una vergüenza para un país que como el nuestro se jacta de civilizado.

Las medidas, leyes y todo lo que se haga para regular las relaciones entre el capital y el trabajo debe ser obra de un estudio serio con su correspondiente labor estadístico que le permita al legislador y a todas aquellas personas que se interesen por estos problemas, saber en el terreno en que actúa. Qué diríamos si en el caso de una epidemia no se consiguiera para combatir el mal a los médicos e higienistas sino que se acudiera a los curanderos? Pues en la regulación de las relaciones entre el capital y el trabajo se ha procedido con esa torpeza en nuestro país. Las medidas que se han tomado no producen otra cosa que hacer más virulento el mal creando premisas para mayores y cruentos males.

Urge pues, transformar la Of. Técnica del Trabajo en un organismo que responda a su título. Pero hay que dotar este organismo de un código del trabajo, mientras no exista este nuevo derecho incorporado a nuestra legislación, las buenas intenciones para solucionar los problemas del trabajo en nuestro país, no pasarán de ser eso buenas intenciones.

Contribuciones recogidas por José A. Linares para el folleto del c. Mora

Juan Rosales.....	₡ 0.25
María de Rosales.....	" 0.25
Rogelio Solano.....	" 0.25
Marcial Arce.....	" 0.35
Dora Madrigal.....	" 0.25
Marcos Ramírez.....	" 0.50
F. L. Gómez.....	" 0.50
Ernesto Murillo.....	" 0.15
José Fortund.....	" 0.50
J. de Dios Rodríguez.....	" 0.15
Gonzalo Sierra.....	" 0.50
Porfirio Hernández.....	" 0.50
Alberto Andrade.....	" 0.50
J. Antonio Linares.....	" 0.50
Andrés Valverde.....	" 0.25

Total ₡ 5.30

Además de lo recogido por el c. Linares tenemos estas dos contribuciones:

X.X.....	₡ 9.00
X.X.....	" 3.00

Imprenta Hnos. CARTIN

# Roosevelt, la Corte Suprema de Justicia y don...

Viene de la tercera página

Alvarado Quirós debe considerar una falta de respeto a su «arca santa.» La Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos ha vuelto la doctrina de la Soberanía popular en algo así como una soga hecha con la sombra de una paloma que hubiese muerto de hambre.

También el Presidente Grant al tratar de hacer algunos cambios en el servicio civil, se enfrentó al poder de la Corte.

Y ya en los años del imperialismo yaqui la Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos ha seguido gobernando de modo que los intereses y privilegios de los grandes trusts sean los que prevalezcan, declarando inconstitucional toda medida que tienda a disminuir los beneficios de los poderosos. La Corte Suprema de Justicia ha declarado inconstitucionales: las leyes dictadas por el Congreso de los Estados Unidos para regular horas y condiciones de trabajo, salarios, las obras de protección o de organización de los obreros. En general, la Corte, esta «arca santa» de don Alejandro Alvarado Quirós,

ha proclamado inconstitucional cualquier ley que beneficie a las masas trabajadoras de aquel país.

En su discurso radiográfico del 9 del corriente, pronunciado en la Casa Blanca, atacó Roosevelt la constitución actual de la Corte Suprema de Justicia, porque considera que se opone al progreso de la nación, ya que actúa como una super-legislatura y resulta un cuerpo judicial sino un cuerpo que hace política. Dijo que desaba la independencia del poder judicial, pero no un poder tan independiente que pueda negar la existencia de los hechos universalmente reconocidos. Añadió que quienes se oponen a su plan de reforma son precisamente los mismos que durante la reciente campaña trataron de oponerse al mandato del pueblo y que ahora siguen la estrategia de consumir tiempo y matar el proceso de reforma y retardar la legislación que ese mandato exige (véase «Diario de Costa Rica» del 10 de marzo de 1937.) Quisieramos en este mismo artículo analizar las fuerzas que han llevado a los nueve jueces

de la Corte a ocupar un lugar en esta banca que es como un trono desde la cual ordenan y mandan en aquel país los poderosos intereses de los reyes del petróleo, del hierro, de los ferrocarriles, etc., de los Estados Unidos. Pero se haría muy largo y preferimos dejar para mejor ocasión un esbozo de algunos de estos Nueve Jueces que don Alejandro considera sagrados: Charles Evans Hughes, el Presidente de la Corte que ha llegado a ocupar tan alto puesto por el camino grasiento y oloroso a petróleo de la Standard Oil; Hughes, el juez que de cuando en vez tiene gestos liberales; Owen J. Roberts, el baby del grupo con sus 61 años, el que ve «rojo» hasta en la Hostia del Altar; abogado de monopolios monstruosos, servidor fiel de la Compañía de ferrocarril de Filadelfia, la PRT (Philadelphia Trnsnit C<sup>o</sup>); Pierce Butler de 70 años y conciencia facista y Willis Van Devanter de 77 años, ambos fieles servidores de poderosas compañías ferroviarias; los viejos reaccionarios James Clark Mc Reynolds de Tennessee, tan despiadado con los muchachos negros de Scottsboro, como amable con los poderosos monopolios del Sur y el juez Sutherland político de Utah, protegido por la iglesia de los Mormones; Luis Brandeis, de 80 años, que quisiera que el mundo volviera al tiempo de la libre competencia; Harlan Stone, de 64 años, que forma un trío con Brandeis y Benjamin Cardozo de 66 años, trío que es la parte más humanitaria del cuerpo judicial, pero que casi siempre está en minoría.

El Partido Comunista de los Estados Unidos ha apoyado el proyecto del Presidente que es una ventura por la cual puede entrar aire fresco en esa cámara en la que la vejez vela con tanto amor por los intereses de los trusts poderosos. El proyecto de Roosevelt puede dar paso a muchas leyes benéficas para la clase trabajadora de aquel país.

# RINCON LITERARIO

Las entrevistas de TRABAJO

## La vida detrás de un mostrador Con un dependiente de tienda

Es claro que no hemos ido a hacer esta entrevista en la tienda donde trabaja nuestro interlocutor. El patrón no lo habría permitido.

Hace como unos 30 años que el entrevistado por nosotros trabaja en esta tienda.

La tienda ha cambiado de dueño varias veces, pero el permanece en su puesto detrás del mostrador. Nos cuentan que allí ha hecho las canas que blanquean su cabeza y la tilera que le come el pelo.

Es pues, a las escondidas: que hemos urgado en su vida de empleado de comercio. Un dependiente no tiene para decir lo que piensa, más libertad que un maestro de escuela bajo la despotica soltería de Liúto o que un policía.

Habla de un modo medroso y amable, como si estuviera ante un cliente bajo la mirada del amo. Nos parece extraño verlo ante nosotros de cuerpo entero; siempre lo hemos visto detrás de un mostrador y hablamos olvidado que tiene piernas. En general los dependientes dan ideas de autómatas compuestos de cabeza, tronco y brazos que corren y sonrían como movidos por un resorte a lo largo de los mostradores.

Nosotros conocemos al patrón. Es un español chiquitillo, rubicundo, regordete, con tres papadas colgando de la cara, que nunca se lava los dientes y que echa sobre uno un tufo a cebolla revuelto con vino y osea podrida. Vino al país jovencillo como un pobre diablo, sin segunda camisa que ponerse, pero ahora está con los «rebeldes», y dice que Franco es un superhombre que va a salvar a España de esa canalla comunista que pretende que no hallan ricos y pobres sino que todos vivan bien, como si para que unos regliden no tiene que haber otros que ayunen. Ha olvidado completamente cuando se vino de España huyéndole de la miseria y entró como dependiente en una pulpería y al sueldo apenas le alcanzaba para hacer una comida al día; y cuando estuvo sirviendo en un gran almacén en el que

los dueños tenían más consideraciones son el perro que cuidaba la bodega que con él. Ahora él y su mujer son grandes defensores del rey Alfonso y se crean parientes de duques y marqueses españoles. La mujer es también pequeña y gorda, rellena de carne y de infancias. Cuando van justos hacen pensar en aquellos mapas mundi en donde campean los dos hemisferios del globo terráqueo.

En el almacén logró a fuerza de servilismo ganarse los patrones. Y robándose a éstos y economizando hasta en lo más necesario, reunió unos cuantos miles con los que compró una pulpería. En este comercio no fue tampoco muy escrupuloso y robó también a los clientes en las pesas y medidas. Casó con la hija de un comprometido canicero que más tarde compró una tienda. Durante la guerra el suero hizo negocios poco limpios con el gobierno y luego quebró fraudulentamente. Más tarde el yerno con el producto de las picardías de su suero y las supas propias apareció siendo dueño de misma tienda.

Nuestro entrevistado nos habló así de su patrón:

—Es un hombre feroz con sus dependientes. Seguramente como él era un hombre tan poco escrupuloso cuando fue dependiente, cree que todos somos lo mismo. Y estos son otros tiempos. Cuando mi patrón era subalterno, los mismos dependientes metían dinero en la gaveta. Ahora, con las registradas, sólo los muy atrevidos pueden coger algo. Hay que orlo cada tarde al hacer la caja y que falten dos o tres colonos... ¡Mi madre! Se pasea de arriba a abajo como una fiera enjaulada y nos mira con unos ojos que quisieran ser más poderosos que los rayos X para escarbarnos entre el pensamiento. Hay que orlo echando coños y ojos y gritando que los costarricenses somos una manada de ladrones. Bueno, y Ud. sabe que él se puso de acuerdo con unos altos empleados de la Aduana para meter contrabando y robarle al fisco. Por cierto que con esto ha hecho magníficos negocios... Pero eso no es robar...

Nuestro interlocutor suspira con alivio como si estuviera dando paso a una represa que hubiese tenido apretada en alguna parte de su cuerpo sin dejarlo respirar bien. Luego continúa:

—Ud. sabe lo que es soporoso este martirio por años? Que casi todas las tardes, con excepción de los domingos, lo juzguen a uno ladrón sin haber robado un cinco, y esto después de haber estado de pie, corriendo todo el santo día con la sonrisa en la boca, aguantando muchas veces hasta las ganas de orinar y bajo la mirada desconfiada de un pleuro cargado de plata?

—Y cuántas horas trabajan al día?—preguntamos.

—10 horas en tiempo corriente y 14 y 15 horas en diciembre.

—Y cuánto les pagan?

—Yo gano ciento cincuenta, pero mis compañeros ganan menos; uno ciento veinte o tres y otro noventa. Figúrese lo que esto se le vuelve a uno con mujer y cuatro y cinco hijos...

—Y en tiempo de fiestas' en diciembre, les reconocen el sobreesfuerzo de trabajo?

—No, y al que no le gusta que se vaya... El patrón dice que así como él nos ayuda a ganarnos la vida, debemos nosotros ayudarlo en las ventas de fin de año. Pero lo peor de todo es el desprecio con que nos trata y esa suspicacia diaria, esa idea de que uno en todos los momentos le está robando... ¡Y qué falta de consideración! Tal vez esa vida que me ha llevado yo durante treinta años de estar todo el día parado, tragándome los bocados a la hora de almuerzo, y luego salir corriendo, me ha producido una dilatación en el pílora. A veces tengo unos dolores muy fuertes, pero no tengo derecho ni de sentarme. ¿Quién se va a sentir si allí está ese condenado viejo metiéndole el uno con los ojos unas espigas en el cuerpo...? Hay que soportarle al cliente, hay que ayudarlo a él a hacer dinero... Hace poco se le murió una muchachita al compañero que gana veinte colonos; se le murió por falta de médico... Pues ha de creer que este hombre no ha querido darle nada más que la mañana del entierro? Dijo que era día sábado, día de mucho movimiento y ¡qué coño! que nadie tiene a los pobres echando hijos al mundo. A la infeliz cañera le exprime bien los treinta colonos que le paga. ¡Un colón diario por estar sentada desde las siete de la mañana hasta las siete de la noche! Ahora hay unas flaquitas y fuchitas que le imponen a la mujer. Antes era una muchacha guapa que persegua el viejo baboso. Y ella se lo aguantaba porque necesitaba ganar algo.

Luego hay que fingir que somos partidarios de los rebeldes. En noviembre, cuando los de «La Tribuna» tomaron a Madrid a punta de sirenas, quiso quedar muy bien con don Mariano Alvarez Melgar, lo que es un gran amigo, lo que él tiene a gran honor, y no echó afuera ese día. Por cierto que puso un gran rótulo en la puerta que decía: «Corrado por júbilo.» Cuando se convenció que «La Tribuna» no había logrado tomar Madrid con sus heroicas armas, me mandó a mí a despegar el papel...

Nosotros nos quedamos contemplando a este dependiente que entró de quince años a servir en el comercio, que ahora cuenta 62. El pobre ha entrado detrás de un mostrador. Una vida de bajar piezas de género, piezas de cinta, de medir con su vara, de sonreírle al cliente... Se la vea el mejor de su existencia aguantando hasta las horas de aguantar. Ahora tiene una díctera en el pílora y la única ventaja que ha sacado de tanto trabajar es que a la hora de estar enfermo y a la hora de enterrarlo la Sociedad de Socorros Mutuos de Empleados de Comercio le mandará un médico, le pagará unas medicinas que saben muy feo y le costeará los gastos de entierro. Vivió en un país que decía que era república, pero jamás tuvo otra libertad que la de escoger entre obedecer ciega, mente a patrones groseros y ambiciosos e irse a la calle.

## De la Vida del Partido

En el trabajo de la reorganización celular

El siguiente es el balance resumido del trabajo de reorganización celular:

Radio R. Deficiencias de bulto en el trabajo de las células No. 3, 4, 5, responden con eficiencia los militantes de estas células a las convocatorias del Comité Seccional y de sus respectivos secretarios generales. El trabajo se recarga en un número reducido de compañeros: no existe trabajo colectivo; falta disciplina; no se han orientado aun en la discusión colectiva del órgano del Partido. Cumplieron estas células las instrucciones que les giró el Comité Seccional en un trabajo concreto de barrio, rectificando a tiempo algunos errores de táctica. Pero es necesario que no se detengan aquí.

Célula No. 1.—Trabajo muy deficiente no asistieron los militantes de esta célula a la convocatoria hecha para el miércoles de la semana que termina. Tiene la célula ya más o menos delineado su plan de trabajo. Pero no existe cooperación, disciplina y trabajo colectivo. Quedan convocados para el lunes a las 8 p. m.

Célula No. 6.—Es necesario que el compañero Secretario General en esta célula pase por la Secretaría General a la mayor brevedad.

Radio A. Célula No. 1.—Comienza esta célula a trabajar con buena orientación. Los militantes de la célula tienen con raras excepciones disciplina y principios de trabajo colectivo. Cumplieron las instrucciones en un trabajo concreto de barrio. Tal vez sea necesario que rectifiquen algunos errores de táctica.

Radio C. Célula No. 1.—Existe un grupo compacto que ha mantenido la unidad de la célula. Se reúne regularmente, tienen ya un esbozo verbal de su plan de trabajo. Habiendo unidad y disciplina, es seguro que comenzará a trabajar bien.

Célula N. 2 B.—Se encuentra en los militantes de esta célula entusiasmo y disciplina en el trabajo. Comenzan a realizar una buena labor de barrio. Les falta en cambio un poco de ideología, falla que el Comité Seccional se preocupe por superar.

Radio D. Célula Guadalupe.—Desarrolla esta célula una labor eficiente en el sentido del trabajo campesino. Se reúne con regularidad, informando al Comité Seccional de sus sesiones. Se procura por la asistencia de capacitadores a los distritos campesinos. Por su iniciativa, se reorganizó la célula de San Francisco. No tiene aun su plan de trabajo concreto, que le llegará en breve.

## Un Poema de Jef Last

Jef Last, es el mejor poeta revolucionario holandés de hoy, secretario de la Alianza Antifacista Holandés. Este poema que traducimos fue escrito en el frente de Navalperal, donde Jef Last ha combatido como miliciano del 5º Regimiento, deteniendo la causa de España.

CASI niños aún, bello, serenos,  
van cantando a la muerte estos muchachos.  
Y su irse desangrando poco a poco  
tan sólo es comparable al de la aurora

Cuando en el viento susaban, espagándose  
sus últimas canciones,  
es entonces igual que si sus ojos  
fueran preciosas flores pisoteadas.

Así los corazones más hermosos  
por la felicidad humana han muerto.  
De los sangrientos campos españoles  
llega pura, a nosotros su llamada.

# Regresa al país el c. Mora

Viene de la primera página

López Franco y Gilberto Flores Muñoz. Se le recibe con cálidos aplausos por parte de los parlamentarios y del público que llena totalmente el salón.

## El senador Romero da la bienvenida en nombre de la Permanente

Este acto significa—dijo—la absoluta comprensión que existe entre los pueblos de Costa Rica y de México. Por eso recibimos a Ud. como pañero Manuel Mora, con toda fraternidad. Este es un acto recíproco de honor para dos pueblos hermanos que aceptaron el glorioso principio de la no-intervención que México propuso en la asamblea de Buenos Aires que viene a significar la armonía y la paz definitiva entre nuestro Continente.

Bello espectáculo es este agregó el senador Romero—cuando se saludan dos pueblos hermanos; el espectáculo que contrasta con el de catástrofe que en estos momentos presentan los países imperialistas. Aquí verá Ud. compañero Mora que la actitud del Parlamento de México es la resultante de una convicción íntima hacia la política que sigue el Presidente Cárdenas, política noble y elevada. Examinando la actitud del general Cárdenas tanto en el orden interior como en el exterior, las Cámaras de la Unión han ido colaborando con él sin obedecer consignas se actúa acatando los supremos mandatos de la voluntad popular. El Parlamento nuestro ha podido captar el sentir de la opinión revolucionaria del país y ha procedido a dar forma legal al programa de acción del Gobierno, sin que los sistemas exóticos vengian a normar el nuestro.

Nosotros—dice el orador—convivimos con el pueblo; ojalá y Ud. conviva con nosotros para ver como el pueblo de México se libera de los sayones opresores y del cura, elevando cada vez más su mejoramiento colectivo.

Sentimos orgullo y satisfacción al poner en vuestras manos las leyes que ha dado la Revolución. Allí las tiene Ud. integrante.

Elas responden a las realidades nuestras y a la defensa de nuestros recursos naturales. Lleve usted compañero Mora, la convicción de que México en un pueblo libre que tiene como norma suprema los atributos de la justicia social.

Las palabras del senador Romero levantan una estruendosa ovación de la concurrencia. Ha hecho una síntesis perfecta del espíritu de la Revolución y de lo que son en la realidad los postulados emancipadores.

## Contesta las palabras del senador Romero el diputado Manuel Mora

Inicia su vigor discurso manifestando la satisfacción que experimental visitar a los representantes populares de México con quienes

se siente ligado a través de un mismo ideal.

A México le rendimos homenaje—dice— porque es un país que mediante sus actitudes se ha colocado en la vida social, y ahora bajo la dirección de un hombre de la honradez del general Cárdenas, en el primer lugar del Continente; sí, en el primer lugar en la lucha de la civilización contra las fuerzas retrogradas. Yo, compañeros, pertenezco a un trozo del Continente al que le falta mucho de lo que le sobra a México, que es el campeón del antifascismo transformado en un gran ejemplo para sus hermanos. Lo grande y noble que tiene México, no se queda dentro de sus fronteras; las ha traspuesto y ha formado una conciencia en el ambiente de América. Hace apenas unos meses que puede ver una manifestación en San José de Costa Rica en la que los trabajadores lanzaban gritos victoreando a México y al Presidente Cárdenas. Aquellos trabajadores llegaron ante el Ministerio de México y le patentizaron su admiración por este país ejemplar; pero no es solamente en Costa Rica donde he visto muestras semejantes de entusiasmo. En los Estados Unidos vi lo mismo. Grandes manifestaciones de trabajadores demuestran conocer el desarrollo de nuestra vida.

Sigue hablando el diputado Mora acerca del contraste que presenta la vida democrática de México con la de algunos países centroamericanos y dice: "El paralelo que existe entre México y Centro América, surge sus propias almas. Vosotros tenéis verdaderas instituciones democráticas. En Centro América, por desgracia, no hay libertad. A excepción de Costa Rica, en los demás países sólo hay despotismo y una opresión implacable y ciega para todo lo que es posición viril, frente a los problemas imperialistas".

Allá—sigue hablando—sólo tenemos rebaños de hombres estresticados; ustedes tienen organizaciones fuertes de obreros y de campesinos. Aquí el hombre alcanzó su liberación, pero en Centro América el trabajador está considerado bajo un nivel inferior al de las bestias. Vosotros sois un pueblo de pie en actitud combativa. Nuestro suelo, subsuelo, minas, costas, ferrocarriles, todo ha sido entregado al imperialismo. Por eso, hablando con el dolor de aquellos pueblos y al referirme al pacto de la No-Intervención, tengo que decir que si bien el propósito de México es el de mantenerse alejado de la vida interior de los Estados, sí interviene en lo que toca a la formación de la conciencia revolucionaria. Interviene con su ejemplo maravilloso no sólo en el continente sino en el mundo entero.

Y México—sigue diciendo—interviene en el mundo

afirmando su posición frente al problema español, reconociendo sus deberes para con un gobierno legítimo y para con un pueblo que lucha por su liberación. Esa actitud de México con respecto a España, se ha hecho sentir en el mundo entero y representa un ejemplo para todos los países del universo. Por ello, señores parlamentarios, poned atención en Centro América. La Revolución mexicana traspasa las fronteras de esta Patria y se mantiene enhiesta fuera de ella en este tiempo, que se constituye en los albores de un nuevo amanecer continental.

Los parlamentarios y el público pronuncian vivas para Costa Rica y para los trabajadores. El diputado Mora termina su discurso en medio de una salva atronadora de aplausos.

## Habla el diputado Gómez Maganda

El último orador en la memorable sesión de ayer fue el diputado guerreroense Alejandro Gómez Maganda, quien con su palabra emocionada evocó la visión panorámica de América "en cuyas tierras se levanta una floresta de referencia para el mundo". Recuerda los días que pasó en Buenos Aires cuando en su calidad de plenipotenciario asistió en nombre de México a la Conferencia de la Paz celebrada recientemente en la Argentina y en el pasaje de su discurso recuerda cuando se escucharon en la ciudad del Plata las notas del Himno Nacional mexicano que era una vibración que llegaba a la masa trabajadora haciendo sentir con el pensamiento de México.

Entonces—dice el diputado Gómez Maganda—sentí que la hora de Centro América llegaba. Ahora que estamos frente a uno de los auténticos valores revolucionarios de Centro América, comprendemos que el mundo está salvado mientras sus voces escuchándose las voces del pueblo. Palabras como la suya, compañero Mora, no morirán. Ellas dejan una huella imperecedera en México, en este recinto por donde pasaron las sombras de nuestros más ilustres parlamentarios.

Los diputados y senadores aplauden cálidamente al diputado por Guerrero. Produjo un discurso emotivo y vibrante en el que dejó escapar la visión que lleva de América tras de cruzar sus largas extensiones.

Con este discurso terminó la sesión, despidiéndose de sus colegas el diputado Mora.

## Protestan los diplomáticos centroamericanos

El discurso del c. Mora ha levantado la protesta a los diplomáticos de Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua, que quieren que se cuente a los respectivos países que representan como naciones en donde se vive la democracia. Vivimos tiempos en que la mentira prevalece en la sociedad.

El miércoles 17 llegó a Costa Rica un enviado de Somoza, el Presidente de Nicaragua. Se cree que su

## Otra vez más en...

Viene de 1ª página

sin filiación política definida, por el simple pecado de no predicar la represión y el fascismo.

A pesar de que el gobierno de López Contreras escogió un muy oportuno momento para lanzarse al ataque de las libertades, el de los días del carnaval, calculando que el pueblo, entregado a las diversiones, abandonaría sus preocupaciones políticas; no obstante esto, las masas populares reaccionaron de inmediato. Los partidos disueltos continuaron imprimiendo en la ilegalidad su literatura clandestina, al través de la cual afirmaban su voluntad de continuar luchando por organizar bajo sus banderas liberales a las masas del pueblo para el logro de sus ideales. La Federación de Estudiantes declaró la huelga universitaria. Una estación de radio clandestina comenzó a lanzar consignas, mientras las fuerzas armadas del gobierno asaltaban las viviendas particulares.

Paralelamente a todo esto, la prensa derechista declaró su apoyo incondicional al gobierno y lanzó la especie, que después hizo suya el Presidente López Contreras en una de sus lamentables disertaciones radiodifundidas, de que todos los actos hasta entonces realizados obedecían al propósito patriótico de frustrar un complot "comunista" que tenía por objeto "sabertriar las instituciones de la República". La descripción del complot fue tan fantástica, que a esta hora no hay un sólo venezolano que crea en el y que no comprenda que este nuevo "complot" es uno de los tantos a diario inventados por los despotas de todos los matices para justificar los atropellos por ellos cometidos. Si este truco ya está desahreditado en todas partes del mundo, más aún lo está en Venezuela, donde el pueblo ha sido acostumbrado, durante la dictadura de Juan Vicente Gómez, a tener noticia cada quince días de un "complot comunista" anidado desde el Moscú legendario.

Con posterioridad a todo lo relatado, los estudiantes levantados en huelga fueron salvajemente ametrallados en la propia Universidad donde se encontraban reunidos en forma ordenada. El balance fue un estudiante muerto y cinco gravemente heridos, entre ellos una niña.

En resumen, el gobierno otrora vacilante de Eleazar López Contreras, ha comenzado a transitar por el camino que manchado de sangre le dejó abierto su antecesor y maestro Juan Vicente Gómez.

misión en nuestros país obedece en gran parte a los conceptos del c. Mora en México. Quizá venga a exigir a nuestro Gobierno que se ponga a tono con el resto de Centro América.

## La URCA organiza un mitin

# Contestamos al Sr. Presidente

Viene de primera página

No dudamos de la primera parte de su aseveración, la que se refiere a su actuación de simple cumplidor de un ley. Mas queremos preguntar ¿quién fué el que ordenó a las autoridades de San José, de Heredia y de Alajuela que impidieran la libre circulación de TRABAJO, a raíz de la visita de los marinos alemanes? ¿No fué esta orden emanada de la propia voluntad del Presidente? ¿Era este el camino democrático a seguir en tal oportunidad? ¿Por qué no se siguió el entonces el trámite legal que ahora se invoca? ¿Acaso al Presidente de la República para que proceda un ataque a la libre emisión del pensamiento y por ende un ataque a las libertades democráticas? ¿Hasta la fecha, que explicación ha dado el señor Presidente de tal proceder, explicación que hubiera debido dar, no por nosotros los comunistas, que no le merecemos, según parece, a pesar de ser tan costarricense como él, ninguna consideración, sino por el prestigio de su propio gobierno, si es que de verdad es un gobierno democrático?

En el Editorial del número anterior de TRABAJO, este es el cargo central que le hacemos al gobierno.

Además, declaramos, que todos los costarricenses, debemos impedir que el señor García M. y F. Marín C. fueran a la cárcel. ¿Esto es pedir mucho? No tenemos todos los costarricenses una deuda de honor con el Sr. Gómez? ¿No es el señor García M. uno de los ciudadanos ejemplares de esta democracia? No ha luchado desde sus años de mocedad por la causa de la justicia y de la libertad? ¿No es Reportero Americano obra genuina de cultura puesta por largos años al servicio de los más altos intereses de la América Latina? La democracia debe ser sensible a estos valores que la enaltecen y que la hacen verdadera. Si queremos que los demás pueblos de la tierra nos respeten, debemos en primer lugar hacerles ver el respeto y la consideración que nos merecen nuestros más destacados valores cívicos.

¿No puede el diplomático capacitado que vive en país democrático salir a la prensa a defender sus puntos de vista y convencer con la razón y con los hechos, a los ciudadanos que hicieron falsas apreciaciones de sus gobiernos? La Ley Guardia de Honor no sólo antidemocrática, sino también anticonstitucional; es nuestro deber de ciudadanos combatirla y abolirla. Mas cuando todos sabemos su génesis, cuando todos sabemos esa ley fue dada para compensar los resentimientos de uno de tantos tiranuelos centroamericanos.

De nuevo hacemos un llamamiento a los periodistas libres del país: ellos por solidaridad y por defensa propia deben de estar al lado del señor García Gómez y de F. Marín Cañas. Como lo declaramos en el editorial del número anterior nuestra democracia está padeciendo mengua y es hora de que todos los costarricenses luchen por ampliarla y hacerla una realidad.

# Los trabajadores nicaraguenses

Viene de la primera página.

Se alega que los nicaraguenses fueron expulsados en resguardo del orden y tranquilidad públicos. Resulta pueril pensar que trece trabajadores de la calidad de los expulsados pudieran alterar el orden y la tranquilidad de nuestra patria. La prensa nos informa que muchos de ellos eran nuevos finqueros, dedicados como es lógico en su sueldo al cultivo de sus parcelas. Todos, gentes que no solían dinero ni para pagarse un modesto pasaje a bordo de una goleta. Estos eran los peligrosos agitadores y los elementos indeseables que expulsó nuestro gobierno.

El celo desmedido para echar del territorio nacional a estos trece trabajadores nicaraguenses, sólo llevaba a pensar en lo que el reciente editorial de Excelsior apuntaba acerca de alianzas secretas entre el gobierno de Centro América y el de los Estados Unidos. Los marxistas tenemos el defecto de atenernos a los hechos más que a las palabras y de analizar los acontecimientos concretos en conexión con las realidades de nuestro tiempo; y las realidades centroamericanas dan motivo más que suficiente para temer un serio ataque a las libertades democráticas de estos pueblos.

Una serie de hechos, que ya son antiguos, parecen indicar que Costa Rica está dejando de ser aquel pueblo viril que los centroamericanos en desgracia con sus gobiernos podían encontrar seguro asilo.

Los intelectuales centroamericanos que han tenido que refugiarse en nuestro suelo para evitar las persecuciones de regímenes despoticos, se encuentran ahora con barreras legales que les impiden escribir y criticar y hacer luz acerca de los hechos que más nos apesadumbran. Se les deja tranquilos a condición de que no hagan más que absoluto silencio. Los trabajadores centroamericanos, que pueden llegar a establecerse en nuestro territorio se hallan expuestos, si se atreven a protestar por la explotación de que son víctimas, a ser denunciados, no sabemos por quién, como agitadores peligrosos y a ser echados inmediatamente de nuestro territorio.

La prensa costarricense se refiere un día de estos a la visita a Costa Rica de Debyalle el cuñado de Somoza, y al hecho de un enviado de Nicaragua que viene a preparar el terreno para que nuestra goberno entre a formar parte del bloque de extrema derecha constituido por Carias Somoza, Ubico y Martínez, dentro de cuyos dominios toda idea liberal es perseguida como peligro bolchevique. Se trata del establecimiento en todo Centro América de un gobierno no "exatamente" fascista sino a un parecido posible.

Hasta hoy Costa Rica ha desentendido de la suerte de los centroamericanos al no tener completamente conjuntado la prensa y al dejar una hendija por donde puedan escurrirse entre el país emigrados políticos. Somoza, Ubico, C. creen que ha llegado el momento de que esas últimas chispas de la democracia se extinguían del todo en Costa Rica a fin de que en la América Central reinen las tinieblas más absolutas.

nuestro compañero ha despertado las simpatías de todos los centroamericanos exilados que viven en México. El sábado 27 del corriente irán a Limón a encontrar al compañero Mora muchos camaradas y amigos suyos